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APROVADA PELO PLENÁRIO EM 23/9/2013 
Reunião Ordinária do dia 18 de setembro de 2013 
Presidente: Vereador João Bosco Gomes Saraiva 

Secretária-Geral: Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura 
 
No dia dezoito de setembro do ano de dois mil e treze, às nove horas e doze minutos, 
realizou-se reunião ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no plenário Adriano 
Jorge, em sua sede própria, na Rua Padre Agostinho Caballero Martin, n. 850, São 
Raimundo, nesta Capital, estado do Amazonas, presidida pelo vereador João Bosco 
Gomes Saraiva, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB), e, 
eventualmente, pelo vereador Luís Hiram Moraes Nicolau, do Partido Social 
Democrático (PSD); tendo este último vereador também secretariado os trabalhos 
com os vereadores Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura, do Partido 
Progressista (PP), e Reizo Felício da Silva Castelo Branco Maués, do Partido 
Trabalhista Brasileiro (PTB). PRESENTES, ainda, os vereadores Ednailson Leite 
Rozenha, Ewerton Campos Wanderley e José Mário Frota, do Partido da Social 
Democracia Brasileira (PSDB); Carlos Alberto de Castro Almeida, do Partido 
Republicano Brasileiro (PRB); Therezinha Ruiz de Oliveira, do Democratas (DEM); 
Francisco do Nascimento Gomes, Isaac Tayah, Luís Augusto Mitoso Júnior e 
Carmem Glória de Almeida Carratte, do Partido Social Democrático (PSD); Álvaro 
João Campelo da Mata, do Partido Progressista (PP); Sildomar Abtibol, do Partido 
Republicano Progressista (PRP); Roberto Sabino Rodrigues, do Partido Renovador 
Trabalhista Brasileiro (PRTB); Arlindo Pedro da Silva Júnior, do Partido da Pátria 
Livre (PPL); Maurício Wilker de Azevedo Barreto, do Partido Humanista da 
Solidariedade (PHS); Gilmar de Oliveira Nascimento, Luiz Alberto Carijó de 
Gosztonyi e Francisco Assis Santos Soares, do Partido Democrático Trabalhista 
(PDT); David Valente Reis, do Partido Social Democrata Cristão (PSDC); Marcel 
Alexandre da Silva, do Partido do Movimento Democrático Brasileiro (PMDB); 
Massami Miki, do Partido Social Liberal (PSL); Amauri Batista Colares, do Partido 
Social Cristão (PSC); Elias Emanuel Rebouças de Lima e Marcelo Augusto da Eira 
Correa, do Partido Socialista Brasileiro (PSB); Waldemir José da Silva, Rosilene da 
Silva Souza e Bibiano Simões Garcia Filho, do Partido dos Trabalhadores (PT); 
Rosivaldo Oliveira Cordovil, Jairo Ribeiro Dias, João Francisco de Miranda Soares, 
Luís Felipe Silva de Souza e Geraldo Ribeiro da Silva Júnior, do Partido Trabalhista 
Nacional (PTN); Samuel da Costa Monteiro e Maria Jacqueline Coelho Pinheiro, do 
Partido Popular Socialista (PPS); Vilma Florenço Queiroz, Alonso Oliveira de Souza 
e Walfran de Souza Torres, do Partido Trabalhista Cristão (PTC); e Everaldo Farias 
Lima, do Partido Verde (PV). LICENCIADOS os vereadores Fabrício Silva Lima, do 
PRTB, na forma do art. 54, § 3.º, da Loman; e Francisco Plínio Valério Tomaz, do 
PSDB, na forma do art. 54, inciso IV, da Loman. Havendo quórum regimental e 
invocando a proteção de Deus, o Presidente declarou aberta a reunião e convidou 
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os presentes para acompanhar a execução do Hino Nacional Brasileiro. Na 
sequência, a secretária, vereadora Socorro Sampaio, leu a Ata da sessão ordinária 
do dia dezessete de setembro do ano em curso. Em seguida, o Presidente passou os 
trabalhos para o PEQUENO EXPEDIENTE. O primeiro orador, vereador Professor 
Bibiano, lembrou o assassinato do padre Ruggéro Ruvoleto, da Paróquia do bairro 
Santa Etelvina, ocorrido havia quatro anos, e destacou a luta do religioso em prol da 
paz. O orador salientou que o autor do referido crime não havia sido identificado e 
convidou todos os presentes a participar, no próximo dia vinte e dois, no bairro 
supracitado, de uma caminhada em defesa da paz e contra a violência. Condenou a 
maneira como o prefeito Arthur Neto tentara silenciar o professor Deusamir Pereira, 
exonerando-o da função de Subsecretário Municipal de Educação, por ter revelado 
verdades sobre aluguéis de prédios pela secretaria em questão. Finalizando, 
convidou os vereadores para participar, no dia seguinte, de audiência pública sobre a 
situação dos imigrantes haitianos. O segundo orador, vereador Mário Frota, criticou 
a aprovação pela Casa, durante a administração municipal anterior, de projeto de lei 
que obrigava os shoppings da cidade a manter um posto de atendimento médico em 
suas dependências, o que posteriormente fora considerado inconstitucional pelo 
Tribunal de Justiça do Amazonas. Prosseguindo, convidou os vereadores a participar, 
no dia seguinte, a partir das dez horas, do I Seminário do Gás de Coari como Fonte 
de Energia e Fator de Desenvolvimento, no plenário Adriano Jorge da CMM. 
Lembrou, ainda, da inauguração do gasoduto Coari-Manaus pelo ex-presidente Lula, 
bem como da promessa feita quanto à redução do valor da tarifa de energia elétrica e 
quanto aos benefícios de substituir o uso de gasolina nos carros para gás veicular. 
Destacou que, em Belo Horizonte, ônibus coletivos movidos a gás estavam sendo 
testados, resultando numa economia de até cinquenta por cento. Finalizando, 
informou que quarenta por cento da frota de táxi daquela cidade já utilizava o gás 
veicular e que o Amazonas era o único estado brasileiro a possuir gás em terra firme. 
O terceiro orador, vereador Álvaro Campelo, argumentou que vários bairros da 
cidade viveram sucessivas interrupções no fornecimento de energia elétrica, com 
prejuízos à população. O orador lamentou a repetição de episódios como aquele, 
salientando a prestação de serviço de péssima qualidade não só de energia elétrica, 
como também de fornecimento de água por parte da concessionária Manaus 
Ambiental. O orador, por fim, manifestou sua esperança de que o Ministro do 
Supremo Tribunal Federal, Celso de Mello, pudesse votar contra os embargos 
infringentes. Em seguida, o Presidente, vereador Bosco Saraiva, comunicou que a 
queda de energia, ocorrida no dia anterior na Casa, havia danificado dois dos 
aparelhos de ar-condicionado do plenário. Em Questão de Ordem, o vereador Elias 
Emanuel pediu licença para, juntamente com o vereador Sildomar Abtibol, ausentar-
se do plenário para visitar a sede do jornal Diário do Amazonas, a fim de divulgar os 
trabalhos do Plano Diretor. Prosseguindo, o Presidente, vereador Bosco Saraiva, 
solicitou aos vereadores Elias Emanuel e Sildomar Abtibol que comunicassem à 
direção daquele jornal que a Casa havia aprovado uma propositura, de autoria do 



 

 
ESTADO DO AMAZONAS 

Câmara Municipal de Manaus 

LEGISLATURA 2013 A 2016 

 3 

vereador Waldemir José, que homenageava o jornal Dez Minutos, do mesmo 
conglomerado empresarial. O quarto orador, vereador Roberto Sabino, manifestou-
se contrário à determinação do Conselho Nacional de Justiça de desativação da 
penitenciária Vital Pessoa, questionando o destino dos internos daquela penitenciária. 
Criticou o Governo Federal que, em sua avaliação, não tinha política para segurança 
pública do País. O quinto orador, vereador Marcelo Serafim, lembrou a decisão do 
PSB de abandonar a coligação política de apoio ao Governo Federal, bem como de 
entregar os dois Ministérios ocupados pelo partido. Em Questão de Ordem, o 
vereador Mário Frota afirmou que, enquanto todos se apegavam aos cargos do 
governo, O PSB deixava importantes Ministérios. O sexto orador, vereador Luis 
Mitoso, ressaltou o grande potencial de petróleo e gás do estado do Amazonas, bem 
como o contingenciamento, por parte do Governo Federal, dos recursos que seriam 
investidos em melhorias na Refinaria de Manaus. Sugeriu ao vereador Mário Frota 
que convidasse para o Seminário sobre o Gás de Coari os dirigentes da Petrobras em 
Manaus. Finalizando, destacou o lançamento da bebida fabricada em Manaus a partir 
do mix de açaí com banana. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir José, em 
nome da bancada do PT na Casa, considerou justa e importante a pauta do gás de 
Coari e da Refinaria de Manaus, lembrando sua propositura em homenagem aos 
sessenta anos da Petrobras. Em Questão de Ordem, o vereador Mário Frota 
informou aos membros da Comissão de Constituição, Justiça e Redação que haveria 
reunião, após a sessão ordinária, para analisar matérias constantes na pauta. O 
sétimo orador, vereador Felipe Souza, ressaltou a importância das audiências 
realizadas pela Comissão de Revisão do Plano Diretor. O orador destacou que a 
atenção de todos estava voltada ao julgamento dos mensaleiros do PT pelo Supremo 
Tribunal Federal, enfatizando que, em sua opinião, o processo seria arquivado. O 
oitavo orador, vereador Walfran Torres, questionou a nota oficial divulgada pela 
concessionária Manaus Ambiental a respeito da falta de água nos bairros São Jorge, 
Vila da Prata e Santo Antônio, a qual atribuía o fato a um problema na estação de 
captação e tratamento de água da Ponta do Ismael. O orador lembrou que, na última 
segunda-feira, o vereador Alonso Oliveira fora à sede da citada empresa e que seus 
representantes haviam garantido que o serviço seria regularizado ainda naquele dia. 
Por fim, criticou o Serviço de Atendimento ao Consumidor (SAC) da concessionária. O 
nono orador, vereador Waldemir José, saudou os concursados aprovados no último 
concurso realizado pela Câmara Municipal de Manaus, presentes na galeria, e que 
não haviam sido chamados para assumir suas funções. Falou sobre a solicitação do 
Sindicato dos Trabalhadores em Educação do Estado do Amazonas e dos estudantes 
quanto à criação de uma Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI) para investigar as 
denúncias feitas pelo Subsecretário Municipal de Educação, Deusamir Pereira, 
exonerado do cargo. Destacou o artigo de autoria do jornalista Antonio Rodrigues, 
publicado no Jornal do Comércio, que popularizava o processo de revisão do Plano 
Diretor de Manaus e chamava a atenção dos leitores para a importância de 
participação naquele processo, com sugestões. Falou sobre o projeto de lei, de sua 
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autoria, relativo à manutenção dos equipamentos públicos da cidade e pediu o apoio 
dos vereadores para a aprovação da matéria. Em Questão de Ordem, o vereador 
Wilker Barreto colocou-se à disposição do vereador Waldemir no tocante ao 
supracitado projeto. O décimo orador, vereador Professor Samuel, falou sobre a 
saúde pública, salientando os poucos investimentos feitos pelos Governos estadual e 
federal na prestação de serviços de alta complexidade. O orador salientou que não 
era contrário ao programa Mais Médicos, do Governo Federal, e que o problema na 
área da saúde não estava restrito à contratação de médicos, mas sim, na 
estruturação do setor. O orador falou, ainda, sobre a contratação, pelo supracitado 
programa, em Goiás, do médico formado na Bolívia, Carlos Jorge, o qual respondia a 
quinze processos e estaria proibido de atuar profissionalmente. Finalizando, o orador 
afirmou que seria necessário investir na abertura de mais vagas nas faculdades. O 
décimo primeiro orador, vereador Rosivaldo Cordovil, abordou a falta de água na 
cidade e externou seu protesto ao fato de a empresa Manaus Ambiental ter 
conseguido judicialmente retomar a cobrança da taxa de esgoto, serviço não prestado 
pela concessionária a maior parte da cidade. Pediu providências ao presidente da 
Comissão de Defesa do Consumidor, vereador Álvaro Campelo, quanto à situação 
relatada. Prosseguindo, convidou os membros da Comissão de Transporte, Viação e 
Obras Públicas para reunião com os permissionários do transporte executivo e 
alternativo, com vista à regulamentação do serviço. O décimo segundo orador, 
vereador Wilker Barreto, registrou a decisão do Desembargador Domingos Jorge 
Chalub, que não dera provimento ao mandado de segurança impetrado pelo 
Amazonas Shopping contra a lei da cobrança fracionada de estacionamento. Abordou 
a possibilidade, diante do esgotamento de todos os argumentos, de a Prefeitura 
cassar alvarás de funcionamento de estacionamentos que não cumprissem a 
supracitada lei. Informou que não estava participando de reuniões com 
permissionários do transporte executivo e alternativo para evitar comentários de que 
estaria havendo pressão do governo e assegurou que o modal executivo cobrava 
tarifa de executivo, mas funcionava como alternativo. Finalizando, solicitou ao 
vereador Waldemir José e demais defensores da CPI da Educação que tivessem 
paciência e esperassem o resultado das averiguações que seriam feitas pelo 
Ministério Público Estadual. Em Questão de Ordem, o vereador Waldemir José 
pediu preferência para os Requerimentos n. 4.963 e 4.956/2013. Em Questão de 
Ordem, o vereador Jairo da Vical pediu preferência para a Indicação n. 1.390/2013. 
Prosseguindo, o Presidente passou os trabalhos para a ORDEM DO DIA e pediu aos 
vereadores que fizessem o registro eletrônico de suas presenças. Na PAUTA, foi 
promulgada a Lei n. 344, de 18 de setembro de 2013, que “Altera a alínea B, dos 
incisos 1.º e 2.º, artigo 1.º, da Lei Municipal n.1.580, de 31 de agosto de 2011, que 
modifica a área de abrangência e as finalidades da operação urbana, objeto da Lei n. 
1.388, de 11 de novembro de 2009”. Foi deliberado, tomou o n. 370/2013 e 
encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de 
autoria do vereador Júnior Ribeiro, que “Institui o Departamento Municipal de Apoio e 
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Articulação Estratégia Rural de Manaus e dá outras providências”. Foi deliberado, 
tomou o n. 372/2013 e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação o Projeto de Lei, de autoria do vereador Reizo Castelo Branco, que 
“Disciplina o transporte, manutenção e manejo de animais em pet shops que possuem 
banho e tosa no município de Manaus e dá outras providências”. Foi deliberado, 
tomou o n. 373/2013 e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação o Projeto de Lei, de autoria do vereador Reizo Castelo Branco, que 
“Dispõe sobre a execução de limpeza em terrenos vagos pelos seus proprietários e 
dá outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 034/2013 e encaminhado à 
Comissão Especial de Comendas o Projeto de Decreto Legislativo, de autoria dos 
vereadores Professora Therezinha Ruiz e Luiz Alberto Carijó, que “Concede a 
Medalha de Ouro Altair Ferreira Thury em memória ao Desembargador KID MENDES 
DE OLIVEIRA e dá outras providências”. Foi aprovado o Parecer Favorável da 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação ao Projeto de Lei n. 168/2013, do 
vereador Júnior Ribeiro, que “Dispõe sobre a obrigatoriedade das casas de shows, de 
ambientes fechados, contratar profissionalmente ‘bombeiro civil’ e dá outras 
providências”.  O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Finanças, 
Economia e Orçamento. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação ao Projeto de Lei n. 261/2013, de autoria do 
vereador David Reis, que “Institui a Semana Municipal de Prevenção, Orientação e 
Combate ao Câncer Bucal, que será comemorada do dia 25 a 31 de outubro de cada 
ano, e dá outras providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão 
de Finanças, Economia e Orçamento. Foi aprovado o Parecer Favorável da 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação ao Projeto de Lei n. 264/2013, de 
autoria do vereador Hiram Nicolau, que “Dispõe sobre a proibição de empresas de 
jornais e revistas estabelecidas na cidade de Manaus de publicarem propagandas de 
serviços de acompanhantes, garotos e garotas de programa, disk sexo, serviços de 
massagens e sauna”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de 
Finanças, Economia e Orçamento. Foi aprovado o Parecer Favorável da Comissão 
de Finanças, Economia e Orçamento ao Projeto de Lei n. 081/2013, de autoria do 
vereador Massami Miki, que “Obriga as academias de ginástica, musculação e artes 
marciais a disporem de profissionais treinados em suporte básico de vida e dá outras 
providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Saúde. Foi 
aprovado o Parecer Favorável da Comissão Especial de Comendas ao Projeto de 
Decreto Legislativo n. 029/2013, de autoria do vereador David Reis, que “Concede 
o Diploma de Cidadão de Manaus ao Senador Garibaldi Alves Filho, Ministro da 
Previdência da República Federativa do Brasil”.  O supracitado projeto foi aprovado 
em discussão única e promulgado, transformando-se no Decreto Legislativo n. 267, 

de 18 de setembro de 2013. Nada mais havendo a tratar, o Presidente 

encerrou a sessão às onze horas e cinquenta minutos. E, para que conste, eu, 
............................................... (José Antonio dos Santos Rodrigues), lavrei a 
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presente Ata que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos termos do Regimento 
Interno da Câmara Municipal de Manaus. 
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